

MAIS POURQUOI LA FRANCE AURAIT-ELLE ÉTÉ PLUS CHÂTIÉE ?

Eh ! bien, permettez-moi de vous dire que nous trouvons ces paroles profondément injustes. Est-ce que vraiment la France est la seule à être punie dans cette guerre ? Est-ce qu'elle est la seule à être châtiée ? La France est-elle plus punie que les autres ? La France est-elle plus punie que la pauvre petite Belgique, qui elle pourtant avait un gouvernement catholique à sa tête ? Est-ce que vous croyez que notre France, vraiment, est plus mauvaise que les autres nations ? Est-ce que vous croyez qu'elle est plus corrompue, plus irrégulière que les autres peuples ? Mais non ! Je pense, moi, que l'Allemagne est aussi corrompue que la France, je pense que l'Espagne, qui nous accuse, est aussi corrompue que nous. La corruption des mœurs ! elle existe partout où il y a des hommes, parce que partout où il y a des hommes, il y a le péché. Elle se voit peut-être un peu plus en France qu'ailleurs, parce que si la France a beaucoup de défauts, elle a au moins une qualité qu'il lui faut reconnaître, celle de ne pas être hypocrite !

Elle a horreur de l'hypocrisie, du mensonge, du pharisaïsme. Elle se montre telle qu'elle est, avec ses défauts comme avec ses qualités ; et il me semble que, dans cette horreur de l'hypocrisie, la France ressemble un peu à Notre-Seigneur Jésus-Christ.

Evidemment en France, nous ne sommes pas tous des saints ; tout n'est pas parfait en France. Mais dans quel pays est-ce que tout est parfait ? En France nous avons de bons et de mauvais citoyens, et des médiocres aussi. Nous avons, au point de vue religieux, des catholiques, des protestants, des juifs, des libres-penseurs. Parmi les catholiques, il y en a de fervents, il y en a de tièdes, et il y en a qui conforment courageusement leur vie à leurs convictions religieuses ; il y en a qui s'y conforment un peu moins